

## §. 7.

## Der indische Ocean.

Der indische Ocean, auf der südlichen Halbkugel, hat im N. allenthalben nur Landgrenzen, die Südküste Asiens, im S. nur Wassergrenzen, das südliche Eismeer vom südlichen Polarkreise an; im W. bildet die Ostküste von Afrika, im O. die Philippinen, Neu-Guinea und das Festland von Australien die Landgrenze, im S.-W. der atlantische, im S.-O. der große Ocean die Wassergrenze. Er bespült also die Küsten von drei Erdtheilen, wie in größerm Maßstabe der atlantische und der große (stille) Ocean, und vermittelt den Verkehr eines sehr ausgedehnten Küstensaumes mit der übrigen Erde.

Theile des indischen Oceans:

1. Der lange und breite Canal von Mozambique zwischen der Küste von Mozambique (Ostafrika) und der großen Insel Madagascar.

2. Das persische Meer zwischen der Süd- und Südostküste Arabiens und der Westküste Vorderindiens mit dem langgestreckten, aber schmalen arabischen Meerbusen oder rothen Meere und dem schlauchförmigen persischen Meerbusen. Zu jenem bildet die Straße von Bab-el-Mandeb, zu diesem die von Ormus den schmalen Eingang.

In seinem nördlichen Theile ist das rothe Meer voll von Korallenbänken, die man bei ganz stillem Wasser bis zu einer Tiefe von 70 bis 90' unter der Oberfläche in den verschiedenartigsten Farben und Gestalten erblickt: man glaubt Blumen, Bäume, Wälder mit den schönsten Edelsteinen übersät zu sehen, und wenn man sie pflückt, so hat man nur Thiere, die außerhalb des Meerwassers sofort ersterben.

3. Der bengalische Meerbusen, welcher Vorder- und Hinterindien trennt, hat von allen Becken des indischen Oceans am wenigsten die Form eines abgeschlossenen Binnenmeeres. Aus ihm gelangt man vermittelst der Straße von Malakka (zwischen der gleichnamigen Halbinsel und Sumatra) nordwärts in das dritte Hauptbecken des indischen Oceans,

4. die südchinesische See zwischen der durch die Golfe von Siam und Tonkin stark gegliederten Südostküste Asiens einerseits, den Philippinen und Borneo andererseits, im Norden abgeschlossen durch die Insel Formosa.

5. Der indische Archipel, welcher die größern und kleinern Sunda-Inseln enthält, die man auch Austral-Asien genannt hat.

Theile desselben sind: die Celebes-See, aus welcher man durch die Straße von Macassar in die Sunda-See (zwischen den vier größeren